

## Pacifique

### Australie et Nouvelle-Zélande

Les relations du Canada avec l'Australie et la Nouvelle-Zélande ont été traditionnellement étroites et cordiales, car elles se fondent sur la parenté des institutions culturelles, économiques, politiques et sociales des deux pays, sur l'attachement au Commonwealth et sur de solides liens commerciaux. Ces dernières années, cette amitié s'est intensifiée et les relations entre les deux peuples se sont élargies grâce à des visites et à des échanges.

En août 1973, les premiers ministres de l'Australie et de la Nouvelle-Zélande nouvellement élus, l'honorable Gough Whitlam et le très honorable Norman Kirk, visitaient Ottawa pour participer à la Conférence des chefs de gouvernement du Commonwealth. Le ministre de la Défense nationale, l'honorable James Richardson, s'est rendu en Australie et en Nouvelle-Zélande pour des entretiens sur une vaste gamme de questions militaires.

En témoignage de l'importance des relations économiques et commerciales qui existent avec ces deux pays, des accords commerciaux bilatéraux ont été conclus, en août, entre le Canada et la Nouvelle-Zélande et, en octobre, entre le Canada et l'Australie, pour le maintien du système préférentiel du Commonwealth à l'avantage mutuel des parties intéressées. En 1973, le chiffre des échanges dépassait largement celui des années précédentes, le commerce entre le Canada et l'Australie ayant augmenté de 93 millions de dollars pour totaliser 440 millions, et le commerce entre le Canada et la Nouvelle-Zélande étant passé de 81 à 112 millions de dollars. Dans le domaine des transports, les itinéraires aériens entre le Canada et l'Australie ont été modifiés en 1973.

### Autres pays

Les rapports du Canada avec les autres pays de la région du Pacifique ont été traditionnellement et principalement liés aux programmes d'aide, mais récemment le commerce, les investissements et l'immigration ont pris de l'ampleur. Bien que l'Indonésie soit un grand bénéficiaire de l'aide canadienne, les exportations du Canada vers ce pays se sont accrues. On a aussi constaté une expansion du commerce bilatéral avec la Malaisie, Singapour et la Thaïlande, et un accroissement des importations canadiennes en provenance des Philippines. Enfin, le commerce avec la Corée du Sud a atteint un nouveau sommet en 1973.

Nouvelle manifestation de l'association traditionnelle du Canada et des pays de la région au sein du Commonwealth, les premiers ministres de cinq États du Pacifique, soit la Malaisie, Singapour, Tonga, les îles Fidji et les Samoa-occidentales se sont rendus à Ottawa en août 1973 pour participer à la Conférence des chefs de gouvernement du Commonwealth.

Le Canada a poursuivi, au cours de l'année, sa politique de participation et de contribution au développement économique et de promotion de la justice sociale et de la qualité de la vie dans la région.